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Экспертное мнение

Экспертное мнение

«ОднОй из насущных прОблем является 
Отсутствие данных пО фактическОму 
пОтреблению кОммунальных ресурсОв» 
председатель кОмитета пО энергетике и инженернОму Обеспечению санкт-
петербурга андрей бОндарчук в интервью кОрреспОндентам BG бОрису гОрлину  
и ульяне терещенкО рассказал О тОм, чтО былО сделанО в энергетическОм  
и инфраструктурнОм кОмплексе гОрОда за те два гОда, пОка Он вОзглавляет 
кОмитет, пОчему метОдОлОгия RAB-регулирОвания требует дОрабОтки  
и Откуда берется дебитОрская задОлженнОсть перед ресурсОснабжающими 
Организациями.

BUSINESS GUIDE: Андрей Сергеевич, вы воз-
главляете комитет чуть менее двух лет. 
Что было сделано за этот период?
АнДреЙ БонДАрЧУк: Начать я хотел бы с 
одного из наиболее значимых экологи-
ческих проектов для Санкт-Петербурга 
— главного канализационного коллек-
тора северной части города. Благода-
ря вводу этого объекта в эксплуатацию 
теперь очистку проходит 98,4% сточных 
вод в городе. Также особого внимания 
заслуживает появление основной систе-
мообразующей электросети Петербурга 
330 кВ, имеющей вид сомкнутого кольца, 
пуск которого состоялся в 2013 году. В 
течение нескольких лет были комплексно 
реконструированы четыре подстанции 
330 кВ, модернизированы существующие 
и построены новые кабельные и воздуш-
ные линии электропередачи общей про-
тяженностью 95 км.

Кроме того, в 2014 году завершилась 
масштабная реконструкция системы теп- 
лоснабжения Центрального и Адмирал-
тейского районов, которая позволила не 
только повысить качество жизни горо-
жан, но и улучшить облик центра города. 
Благодаря реконструкции мы избавились 
от дымовых труб старых котельных, кото-
рые не добавляли панораме Петербурга 
красоты.
BG: А если говорить о незащищенных 
слоях населения, что делается для них в 
сфере энергетики?
А.  Б.: Надеюсь, ни для кого не секрет то, 
что социальная защита является одним из 
основных элементов социальной политики 
Санкт-Петербурга. В области инженер-
но-энергетического обеспечения городом 
оказываются значительные меры под-
держки для отдельных категорий граждан. 
К примеру, власти города финансируют 
расходы, связанные с устройством вну-
тренней системы газоснабжения жилых 
домов, где проживают участники Великой 
Отечественной войны, частично компенси-
руются расходы граждан на приобретение 
твердого печного топлива и сжиженного 
газа. Кроме того, за счет бюджета Петер-
бурга строятся газопроводы до границ са-
доводческих и дачных объединений, пред-
усмотрены средства на проектирование 
и устройство инженерного обеспечения 
земельных участков, предоставляемых 
многодетным семьям.
BG: Расскажите, пожалуйста, что город 
планирует делать в зоне вашей ответ-

ственности в перспективе нескольких 
лет?
А.  Б.: Понятно, что состояние и развитие 
инженерно-энергетического комплекса 
и коммунальной инфраструктуры горо-
да является важнейшим элементом для 
жизнеобеспечения всего городского хо-
зяйства Петербурга. Надо отметить, что в 
последние годы за счет увеличения объ-
ема государственных и частных инвести-
ций произошли положительные сдвиги в 
качестве предоставляемых услуг, повы-
шении надежности систем энергоснаб-
жения и водоснабжения. В то же время 
увеличивающийся процент износа голов-
ных сооружений и сетей практически по 
всем видам инженерной инфраструктуры 
может свести к нулю уже достигнутые ре-
зультаты.

В связи с этим для повышения качества 
жизни горожан, улучшения окружающей 
среды и снижения потерь энергоресур-
сов при транспортировке городом будут 
наращиваться темпы ремонта, рекон-
струкции сетей и источников энергоснаб-
жения. Хочу подчеркнуть, что в этом году 
комитет по энергетике и инженерному 
обеспечению разработал государствен-
ную программу «Комплексное развитие 
систем коммунальной инфраструктуры, 
энергетики и энергосбережения в Санкт-
Петербурге» на период 2015–2020 го-
дов. Это план мероприятий на пять лет, 
являющийся одним из инструментов, 
направленных на реализацию «Страте-
гии социально-экономического развития 
Санкт-Петербурга до 2030 года».

Государственная программа включа-
ет в себя семь подпрограмм, которые 
определены по системам коммунальной 
инфраструктуры в сфере электро-, газо-, 
тепло-, водоснабжения и водоотведения, 
а также систем наружного освещения и 
художественной подсветки. Каждой под-
программой предусмотрено выполнение 
целевых показателей — индикаторов.

За пять лет реализации программы в 
объекты энергетики будет вложено около 
401 млрд рублей; часть средств, а именно 
118,3 млрд рублей, будет выделена из го-
родского бюджета. Остальные деньги — 
283,4  млрд рублей — внебюджетные, то 
есть инвестиции организаций инженер-
но-энергетического комплекса.

За годы реализации программы в горо-
де будет построено и реконструировано 
более 1 тыс. км тепловых сетей, пример-

но 1,19  тыс. км сетей водоснабжения и 
водоотведения, а также более 7,65  тыс. 
км электрических сетей и 66 подстанций.
BG: А что происходит с единой схемой 
теплоснабжения, в каком состоянии на-
ходится ее подготовка? Что эта схема в 
себе содержит?
А.  Б.: Двадцать шестого ноября этого 
года состоялись публичные слушания по 
проекту схемы теплоснабжения Санкт-
Петербурга на период до 2017 года с 
учетом перспективы до 2030 года. Напом-
ню, что схема была разработана по за-
казу ГУП «Топливно-энергетический ком-
плекс Санкт-Петербурга», генеральным 
подрядчиком выступило ОАО «Газпром 
Промгаз». В качестве субподрядчиков 
были привлечены ведущие российские 
проектные организации в сфере тепло-
снабжения. На основе анализа получен-
ных от теплоснабжающих и теплосетевых 
организаций города данных разработчики 
схемы предлагают реализовать ряд ком-
плексных мероприятий по модернизации 
взаимосвязанных элементов системы 
теплоснабжения — от источника тепла 
до потребителя. В частности, документ 
содержит инициативы по повышению 
эффективности всей системы тепло-
снабжения Петербурга. Предлагается 
модернизировать и реконструировать су-
ществующие источники тепла (городские 
ТЭЦ и котельные), увеличить их мощность, 
перераспределить на них существующую 
и перспективную тепловую нагрузку. Так-
же важным шагом по улучшению качества 
теплоснабжения потребителей города яв-
ляется реконструкция теплосетевого ком-
плекса. Схемой определена укрупненная 
стоимость работ по перекладке тепловых 
сетей, в том числе тех участков, которые 
превысили нормативный срок эксплуата-
ции, то есть 25 лет. Хочу подчеркнуть, что 
важным аспектом схемы является обеспе-
чение выполнения требования законода-
тельства о переходе на закрытую систему 
горячего водоснабжения к 2022 году. Ре-
шение этой задачи потребует установки 
индивидуальных тепловых пунктов в каж-
дом здании, а также замены материалов 
внутридомовых систем ГВС на коррозион-
но-стойкие материалы.

Если говорить о текущем этапе рабо-
ты со схемой теплоснабжения Петер-
бурга до 2030 года, то в настоящий мо-
мент она рассмотрена соответствующей 
комиссией в Министерстве энергетики 

Российской Федерации и рекомендована  
к утверждению.
BG: Андрей Сергеевич, расскажите, поче-
му принадлежащее городу ОАО «Санкт-
Петербургские электрические сети» 
(СПбЭС) до сих пор не может получить 
RAB-тарифы?
А.  Б.: Во-первых, я хотел бы пояснить, 
что такое RAB. Сетевая компания име-
ет большую сетевую инфраструктуру, 
которая нуждается в модернизации, за-
мене некоторых участков — с большими 
капитальными затратами. Чтобы свое- 
временно решать вопросы технологиче-
ского присоединения, требуется реали-
зовывать опережающее строительство 
электросетевых объектов. Деньги готов 
дать инвестор (или банк) — но кто опла-
тит стоимость капитала, гарантирует его 
возврат? И тогда появляется волшебное 
слово RAB (Regulatory Asset Base — регу-
лируемая база инвестированного капита-
ла). По смыслу RAB-тарифов, стоимость 
денег на программу реконструкции (пер-
воначальной базы задействованного ка-
питала) включается в тариф для населе-
ния. Заимствованный капитал понемногу 
собирается с населения и постепенно 
возвращается в банк или инвестору. По-
рядок установления RAB-тарифов опре-
делен приказом ФСТ РФ от 18.08.2010 
№ 183-э/1 «Об утверждении порядка 
согласования Федеральной службой по 
тарифам предложений органов исполни-
тельной власти субъектов РФ в области 
регулирования тарифов, касающихся 
перехода к регулированию тарифов с 
применением метода доходности инве-
стированного капитала, а также реше-
ний о продлении срока действия первого 
трехлетнего долгосрочного периода ре-
гулирования». Уполномоченным органом 
исполнительной государственной вла-
сти в Петербурге в части установления 
тарифа определен комитет по тарифам 
Санкт-Петербурга, думаю, на этот вопрос 
более подробно могут ответить специ-
алисты этого комитета. При этом могу 
сказать, что в рамках взаимодействия 
комитета по энергетике и комитета по 
тарифам моими сотрудниками рассмо-
трены и согласованы обосновывающие 
материалы по переходу ОАО «СПбЭС» 
на RAB-тарифы. Надеюсь, что ФСТ РФ 
подтвердит этот переход. Но вы же сами 
понимаете, как на практике реализуют-
ся все долгосрочные тарифы. Они на-


